



RESUME L'ILE MYSTERIEUSE

JULES VERNÉ...)

Les personnages principaux

Cyrus Smith

Cyrus Smith est un brillant ingénieur. Ses qualités humaines, son intelligence et son habileté en font un leader apprécié de tous.

Gédéon Spilett

Grand reporter ayant vécu la guerre, Gédéon Spilett est un homme intelligent, intrépide et courageux.

Pencroff

Marin bourru au grand cœur, Pencroff a pris en charge le jeune Harbert, depuis la suite de la mort du père de ce dernier, anciennement capitaine de Pencroff. Il s'occupe de lui comme de son propre fils.

Harbert

Harbert est un jeune homme extrêmement éveillé, curieux et brave. Son entourage éprouve une grande affection pour lui. Cyrus Smith est d'ailleurs profondément attaché à lui et n'a de cesse de lui apprendre des choses.

Nab

Nabuchodonosor, couramment appelé Nab, est un nègre qui a été affranchi de sa situation d'esclave par Cyrus Smith. Il voit ainsi une fidélité à toute épreuve à celui qu'il considère encore comme son maître.

Top et Jup

Top est un chien qui a rejoint le groupe d'hommes et qui va se révéler très utile grâce à son flair. Jup est un singe qui a été domestiqué par les colons sur l'île.





Le résumé de l'histoire

Cyrus Smith, Pencroff, Harbert, Spilett et Nab forment un groupe d'hommes ayant été capturés durant la guerre de Sécession, en raison de leur lutte pour l'abolitionnisme. Ils s'entendent et envisagent un moyen pour s'évader : s'échapper en volant un ballon faisant office de montgolfière. Alors qu'ils commencent à s'élever dans les airs, un chien inconnu s'invite à bord, il sera prénommé Top. Ils parviennent à s'enfuir, mais sont piégés par une violente tempête. Leur ballon échoue dans la mer à proximité d'une île volcanique.

Tous les hommes sont sains et saufs, hormis Cyrus Smith demeurant introuvable. Ils entament des recherches en sa direction. Ils chassent pour se nourrir et trouvent en parcourant l'île de nombreuses choses diverses comme des crustacés, des arbres et une rivière leur permettant de manger, boire et se chauffer. Ils entrevoient également un endroit idéal pour habiter quelque temps. Spilett a une allumette et ils parviennent à produire un feu. Nab est inconsolable sans son maître et part seul à sa recherche. Ils finissent par retrouver Cyrus Smith, très aidés par Top qui les guide. Cyrus Smith peine à comprendre comment il est arrivé à un endroit de l'île aussi éloigné de celui des autres. À son retour, l'ingénieur prend naturellement la place de leader du groupe grâce à son intelligence, son charisme et sa bonté. En établissant des calculs et en les croisant avec ses connaissances, il parvient à conclure où se situe approximativement l'île et le fait qu'elle n'apparaisse pas sur les cartes.

Au fur et à mesure de leur séjour, les colons trouvent toujours ce qu'ils recherchent pour subvenir à leurs besoins grâce à la chasse, la pêche et la cueillette. Ils vont même plus loin en retrouvant un grain de blé et en le plantant pour obtenir des céréales. Ils travaillent également à l'élaboration d'un potager, puis construisent un corral afin de garder les animaux pouvant les nourrir. Ils rencontrent en outre deux onagres, des ânes qui les aident considérablement pour porter les charges.

Après avoir fabriqué des explosifs, grâce à de judicieuses manipulations chimiques réalisées avec les moyens à disposition, ils établissent domicile dans des roches formant une grotte. Ils rebaptiseront ce lieu les protégeant du froid et des tempêtes de la rude saison Granite house. Ils visitent régulièrement l'île pour connaître ses aspects et rechercher de nouveaux éléments pour améliorer leurs conditions de vie.

En rentrant d'un de leurs périples, ils se retrouvent coincés à Granite house. Des singes leur ont subtilisé l'échelle leur permettant d'en sortir. Subitement, les singes paniquent et détalent avec fracas. L'échelle redescend à la hauteur des hommes comme par magie et ils réalisent qu'un singe est encore présent. Ils décident de l'accueillir afin qu'il devienne leur domestique. Ils le prénomment Jup, pour Jupiter, et lui offrent à manger en lui donnant les consignes sur ce qu'il doit faire. Un jour, ils lui laissent la possibilité de s'échapper, mais Jup se sent bien avec eux et reste. Il formera un duo complice avec Top, son homologue animal.

Ils continuent leurs explorations ainsi que tous leurs travaux et s'en sortent admirablement bien. Ils parviennent notamment à trouver et à produire du tabac à la grande joie de Pencroff, à éliminer progressivement les jaguars, grands prédateurs de l'île, à fabriquer du savon, à retrouver leur ballon et le réutiliser pour se créer des vêtements, etc. Ils constatent tout de même avec stupéfaction qu'à chaque fois qu'ils demandent quelque chose ou qu'ils affrontent de grandes difficultés, un événement advient pour les aider. Une fois, Top est capturé sous l'eau par une énorme bête et une torpille le sauve à la stupeur de tous.





Lors de l'une de leurs explorations, après la construction d'un aviron, ils visitent l'île Tabor, qui, elle, est connue. Ils y rencontrent un homme aux cheveux et à la barbe hirsutes réduit à l'état de bête sauvage. Ils font le lien avec un message trouvé dans une bouteille jetée à la mer et pensent qu'il l'a lui-même écrit. Ils reviennent avec lui sur l'île qu'ils ont nommé l'île Lincoln. Un feu les a guidés sur le trajet durant la nuit et ils sont estomaqués lorsqu'ils apprennent que Cyrus Smith n'y est pour rien.

L'inconnu est rasé et ses cheveux sont coupés par Cyrus Smith durant son sommeil. Ils le gardent avec eux et Cyrus veille à lui parler tous les jours. Il s'acquitte patiemment de cette tâche avec l'espoir que l'inconnu redevienne plus humain et puisse discuter. Il finit par pleurer, puis par retrouver l'usage de la parole après quelque temps. Il se nomme Ayrton. Il est honteux de son ancienne vie avant d'avoir été banni sur l'île Tabor. Il était un pirate qui s'était fait appeler Ben Joyce. Il aspirait à voler le bateau Duncan. Il sera rattrapé par ses méfaits et pour le punir le capitaine du Duncan le laisse seul sur l'île Tabor, afin qu'il puisse se repentir et réfléchir à ses méfaits. Il promet de revenir le chercher quand ce sera le cas. Ainsi Ayrton vit seul depuis une dizaine d'années. Il voit un grand respect à Cyrus Smith et lui demande d'être seul, car il a honte de lui-même et ne s'estime pas digne de vivre avec eux. Il part vivre au corral.

Les événements étranges qui tournent toujours en leur faveur continuent de se produire et ils commencent à envisager l'existence d'un bienfaiteur caché.

Ils aperçoivent un navire à proximité de l'île. Ils affichent le drapeau noir et ils craignent l'arrivée de ces pirates possédant des canons. Ayrton se porte volontaire pour aller les espionner et recenser leur équipement. Au cours de sa visite, désireux de protéger ceux qu'il admire, il tente de faire exploser le bateau, mais se fait attraper par le capitaine, qui le connaît étant donné qu'il lui a repris son faux nom de pirate : Ben Joyce. Avec l'aide de Pencroff, Ayrton parvient à s'enfuir.

En rentrant, les colons font le point : ils vont devoir affronter une cinquantaine d'hommes équipés de canons, de fusils et autres armes de combat... Ils comptent utiliser le brouillard et leur connaissance de l'île pour en venir à bout. Ils se lancent avec bravoure dans la bataille, mais ce procédé ne fonctionne qu'un temps. Ils se retrouvent assiégés et bombardés à Granite house, jusqu'à ce que pour une raison inconnue, le navire pirate se soulève et explose dans l'eau. Tous les pirates présents sur le bateau sont morts dans cet incident. Les colons en profitent pour récupérer leur matériel, dont des précieux vêtements pour l'hiver.

Malheureusement, six pirates se sont introduits sur l'île avant l'explosion. Les colons décident de les laisser vivre et de s'en prendre à eux uniquement si les attaquent. Ce qu'ils feront. Cette lutte entre les deux clans fera un blessé grave : Harbert. Il souffre pendant de nombreuses journées d'une fièvre extrêmement intense dont il finira par se remettre. Par miracle, des médicaments - qui le sauveront - ont été déposés dans le salon de Granite house.

Ayrton s'étant sûrement fait capturé par les pirates, le groupe s'inquiète pour lui. Ils le voient alors allongé dans le corral, et il ne se souvient pas comment il y est arrivé. Il se rappelle avoir été capturé par les pirates et qu'ils l'ont reconnu en tant que Ben Joyce, c'est pourquoi ils l'ont épargné. Lorsqu'Ayrton est retrouvé dans le corral, les pirates y font face en gisant à terre, morts, une légère trace rouge apparaissant sur leur corps. Les colons demeurent tous incrédules après ce nouveau mystère, mais décident d'aller à la rencontre de leur bienfaiteur. Ils entreprennent parallèlement à leurs recherches la construction d'un navire pour quitter l'île, bien qu'ils aspirent à y revenir un jour afin d'exploiter ses ressources en faveur des États-Unis, en bons patriotes qu'ils sont.





Un jour, ils reçoivent un message les indiquant de se rendre à un endroit. Ils comprennent que l'homme qui les guide est leur sauveur. Ils le rejoignent en embarquant dans un sous-marin, il s'agit du Nautilus et ce personnage n'est autre que le capitaine Nemo, très apprécié par Spilett et Smith. Le capitaine leur raconte sa vie, car il est en train de mourir. Il leur demande leur jugement concernant ses actions et Cyrus Smith lui fait part de son admiration pour son génie et sa légende. Nemo leur indique que les observer lui a redonné confiance en l'humanité et qu'il était fier d'avoir fait leur rencontre et d'avoir pu les aider. Il leur signale ses dernières volontés : attendre son décès le lendemain pour faire couler le Nautilus avec lui à son bord et que le fond des mers devienne son tombeau. Il pressent avec certitude qu'il mourra dans la matinée. Il offre un coffret aux colons contenant une immense fortune en diamants.

Les colons mettent à exécution ses dernières volontés et le quittent avec chagrin. Puis ils s'adonnent de nouveau à la construction de leur navire. Seulement le volcan de l'île se met à gronder. Il entre en éruption, la lave coule et les menace fortement. Ils réussissent à s'en sortir in extremis à plusieurs reprises et continuent jusqu'à l'épuisement à avancer sur le bateau pendant plusieurs semaines. Alors qu'ils s'apprêtent à quitter l'île, elle est ravagée par le volcan qui explose brutalement.

Ils sont parvenus à grimper sur un bout d'île : un roc d'une petite taille. Ils subsistent avec le peu d'eau et de nourriture en leur possession. Alors qu'ils sont sans forces et qu'ils ont perdu tout espoir, Ayrton aperçoit un bateau et se signale en levant les bras. Ils sont secourus par le fils du capitaine qui avait laissé Ayrton sur l'île. Le fils du capitaine avait été prévenu de leur présence par un message envoyé par Nemo.

Les compagnons d'Ayrton plaident en sa faveur pour faire comprendre à quel point il s'est repenti de ses actes. Le fils du capitaine le conçoit et les ramène sur la terre ferme. Une fois arrivés aux États-Unis, le groupe d'hommes achète avec le coffret offert par Nemo un vaste domaine dans l'Iowa et ils continuent avec grand bonheur à vivre tous ensemble.

Le thème abordé

Les qualités humaines

Tout au long de ce roman d'aventures, les hommes font preuve d'un admirable courage pour survivre et pour mener à bien leur existence dans un contexte hostile et primaire. Cyrus Smith, le personnage emblématique de cet ouragan parvient en raison de son intelligence et de son optimisme à faire beaucoup avec peu. Tout le groupe est solidaire et réalise avec entrain et générosité les tâches nécessaires à la survie. Grâce à leur intellect et leur travail, ils réussissent même à atteindre un certain confort sur l'île.

Ils offrent toute leur énergie à secourir l'un d'entre eux lorsqu'il est en danger. Un lien d'affection et de respect se tisse fortement entre eux. Ils considèrent avec optimisme leur situation, pourtant parfois peu aisée.

Nemo, qui fait son apparition à la fin du récit, est admiratif de ces colons, à tel point qui les sauve plus d'une fois et, surtout, que les qualités de ces hommes l'ont réconcilié avec l'humanité.



